

Balance Sectorial:

- SECTOR PRIMARIO

El fortalecimiento del crecimiento en 2006, se destaca con un incremento de cerca de 30% del PIB agrícola bajo el impacto del buen resultado de la rama agrícola, en este caso de la producción de cereales que consiguió una producción de cerca de 92 millones de quintales según las últimas cifras del Ministerio de Agricultura, Desarrollo Rural y Marítimas.

Agricultura

Después de un año de sequía que se tradujo en una reducción del PIB agrícola del 13,9% (agricultura, caza y servicios adjuntos) en 2005, la actividad del sector primario registró un fuerte crecimiento gracias a la abundancia y la regularidad de las precipitaciones en la mayoría de las zonas agrícolas.

Según las cifras del Ministerio de Agricultura, la producción de los cuatro principales cereales se ha duplicado con relación a la campaña anterior, pasando de 42 millones de quintales a 92 millones en la presente campaña.

El total pluviométrico medio del país, a fecha del 8 de mayo 2007, registró una media de 364 mm. comparada con 347 mm. para un año normal y 227 mm. durante el mismo período en 2005.

El rendimiento medio, según la misma fuente, asciende a 16,7 quintales / ha. o sea el doble de lo registrado en la campaña anterior y en aumento de 56% con relación a la media de las cinco últimas campañas agrícolas. Tengamos en cuenta que las superficies sembradas se ampliaron en un 2% solamente con relación a la campaña anterior.

En lo relativo a ventas, el volumen de cereales comercializado del 1° de junio a finales de diciembre de 2006, ascendió a 23,3 millones de quintales, en aumento del 57% con relación al mismo período de la campaña anterior.

Por lo que se refiere a los cultivos de exportación, las expediciones de cítricos en el extranjero, a finales de diciembre de 2006, aumentaron en un 4,1%, para alcanzar 177.967 toneladas, gracias a la buena orientación de las exportaciones de mandarinas hacia Rusia.

Del mismo modo, las exportaciones de hortalizas aumentaron un 4,1%, ascendiendo a 125.097 toneladas, empujados en particular, por la mejora de las ventas de tomates que representaron un 60% del total.

Pesca

En la pesca costera y artesanal, las cantidades desembarcadas se mantuvieron a la baja durante todo el año y registraron un repliegue del 18% con relación a 2005. Esta reducción es imputable principalmente al retroceso de los desembarques de pescados pelágicos (- 21%), que constituyen la parte fundamental del volumen de capturas de la pesca costera y artesanal. En valor, la producción costera, por el contrario, registró una progresión del 6%, debido, en particular, a una valoración subida del 8%, de los precios tanto de pescados pelágicos que de pescado blanco.

Según la distribución por puerto, el volumen global de los desembarques ha bajado en un 19,5% a consecuencia desembarques menores en los puertos atlánticos, esencialmente en los puertos de Laâyoune (-15,3%), Tantan (-55,5%) y Agadir (-33,6%), que representan respectivamente un 44%, un 20% y un 11% del total de los desembarques atlánticos. Estas reducciones se concentraron en particular en los desembarques de pescado pelágico. Recordemos a este nivel que Marruecos y la Unión Europea firmaron, en julio de 2005, un nuevo acuerdo pesquero de cuatro años al término del cual se autorizó a 119 buques europeos reanudar la pesca de pescado pelágico exclusivamente sobre el litoral atlántico, con cuotas determinadas.

Por destino, el volumen utilizado en la industria de la conserva aumentó en un 16%, lo que se destina al consumo doméstico en un 6,5%, representando respectivamente un 22% y un 51% del volumen global de los desembarques. Por el contrario, las cantidades destinadas a la industria de harina y aceite de pescado se redujeron en un 59%, pasando a representar solamente 19% del total, comparado con el 39% en 2005.

El crecimiento de los sectores no agrícolas se estima en aproximadamente, 5,7% gracias al dinamismo de varios sectores de actividades favorecidos por los progresos marcados por las reformas sectoriales y estructurales destinadas a reforzar aún más la competitividad de la economía marroquí.

- SECTOR SECUNDARIO

Energía

En lo que toca a actividades secundarias, según los datos de la Oficina nacional de la electricidad (ONE, www.one.org.ma), la energía total pedida fue de 21,1 Mil GWH, en alza del 8,1% con relación al mismo período del año 2005. Esta demanda energética fue satisfecha en particular, por la producción por empresas de gestión delegada y por la ONE hasta un máximo de 62% y de un 28% respectivamente. El resto está garantizado por las contribuciones de los terceros, esencialmente por las importaciones desde Argelia y España.

Tengamos en cuenta que la producción neta de la ONE registró una reducción del 7,8% mientras que la producción por empresas de gestión delegada ha registrado una progresión del 7,7% con relación a finales de 2005. La contribución de las importaciones bajó en un 47% en 2005, y aumentará considerablemente en 2006 llegando a un crecimiento de 149%. Paralelamente, la producción neta de la ONE sufre una reducción del 8% de la producción térmica después de una subida del 18,5% en 2005 y una subida del 12,6% de la hidráulica encuaneto se redujó en un 11,8% un año antes.

Las ventas del ONE alcanzaron 19,3 Mil GWH, en aumento del 9,2% comparado con un 8,2% en 2005.

Por lo que se refiere al consumo del ONE en carbón, fuel y gasóleo, alcanzó la cifra de 1,8 millón de toneladas, una reducción del 7% con relación a 2006. Esta contracción resultó de las reducciones del 7,8% y del 6,9% respectivamente en carbón y fuel y un aumento de 9,2% del consumo de gasóleo.

En general, en el sector energético, cabe destacar una reducción de las cantidades importadas de los productos derivados del petróleo, en 2,8%, que se sitúan así en 15,3 millones de toneladas. Esta evolución incluye por una parte una reducción del 11,3%

del petróleo bruto y por otra parte las subidas del gas de petróleo y otros hidrocarburos (+ 13,4%) así como de las compras de los gasóleos y fuelóleos (+ 24,3%) bajo el impacto del aumento de la demanda interior a pesar del encarecimiento de los precios internacionales del petróleo.

Construcción y Obras Públicas

La vivienda, sostenida por la ejecución de los programas de infraestructuras básicas y viviendas sociales, prosiguió su evolución favorable confirmada por la subida de las ventas del cemento (+ 10,4%) y la progresión continua de los créditos inmobiliarios concedidos por los bancos (+ 28%).

Minas

En el sector de minas, la producción de fosfato como principal producto minero, fue de 27,4 millones de toneladas en ligera subida del 0,5% con relación a 2005 que sucede a la del año anterior con 7,4%.

Las exportaciones se calcularon en 13,5 millones de toneladas, en ligero aumento del 0,9% con relación a 2005 en vez de un 12,5% el año anterior, esto en particular, por la progresión de las compras de Pakistán e Indonesia. Los ingresos correspondientes sumaron 5,1 Mil millones de dirhams y aumentaron un 11%.

En los otros minerales, y según las cifras del Ministerio de Energía y Minas, la producción de baritina, minerales de cobre y la plata son en alza de cerca de respectivamente, un 39%, un 16% y un 21%, mientras que la producción de otros minerales disminuyó con relación al mismo período del año 2005.

La misma tendencia a la baja caracterizó las exportaciones, a excepción de las de baritina y sal que aumentaron un 9,3% y 6% respectivamente. Las más fuertes reducciones afectaron las entregas del Manganeso químico (-73%), el cinc (-49%), el cobre (45%).

Industria

En la industria, el índice de la producción de las industrias de transformación registró una progresión del 3,7% durante el año 2006 en vez de un 2,6% en 2005. Esta evolución resulta principalmente del buen resultado cosechado por la producción de las industrias metalúrgicas, mecánicas, eléctricas y electrónicas (+ 8%), incluida, en particular, la producción de los "vehículos de transporte" (+ 16.2%) y de las "obras en metales" (+ 8.8%), así como del dinamismo de las industrias de textil y cuero para las cuales se señala una subida del 1,3% contra una reducción del 2,2% un año antes.

A finales de 2006, el arranque del sector industrial se reflejada en la fuerte progresión de las importaciones de bienes de equipo y semiproductos así como por una mayor demanda exterior. Testimonio de ello, en particular, la subida:

- de las exportaciones de prendas de vestir pret-à-porter con cerca de 17%
- de las exportaciones de componentes electrónicos con un 13%
- y de los pescados en conserva más del 16%.

La transformación en ácido fosfórico siguió siendo estable con 3,4 millones de toneladas mientras que la de fertilizantes se elevó a 2,6 millones de toneladas, en alza de un 9,8%. En exportación, los volúmenes vendidos de ácido han disminuido en un 4,7% después de haber estancado el año anterior a 2,2 millones de toneladas. Las de fertilizantes, por el contrario, registraron una subida del 12,7% para llegar a 2,2 millones de toneladas.

EN total, generaron ingresos que se calcularon en 12,4 mil millones de dirhams, en aumento del 7% este año.

- SECTOR TERCIARIO

Turismo

Por lo que se refiere a las actividades del sector, el turismo mantuvo su orientación favorable bajo el impulso de las distintas acciones realizadas como las de promoción y marketing que se han materializado por la firma de 49 acuerdos de comercialización con los Tours operadores y los líderes de la distribución en el sector turístico. Estos acuerdos han tenido como objetivo, sobre todo, los mercados estratégicos (9 acuerdos orientados hacia el mercado francés, 8 hacia el Reino Unido, 6 con Alemania y 5 con España). Esta evolución favorable del sector turístico fue confirmada por el aumento del 12% de las llegadas turísticas (de los cuales Marroquíes Residentes en el Extranjero) que culminaron en 6,6 millones de turistas, así como por las pernoctaciones realizadas en los hoteles clasificados que progresaron un 7%. La tasa de ocupación alcanzó un 49%, en mejora de 2 puntos relativo a 2005. Este porcentaje ascendió al 68% en Marrakech, 64% en Agadir, 55% en Casablanca y 54% en Rabat.

Entre otras medidas que se adoptaron para impulsar el turismo, cabe destacar aquellas relacionadas con el sector de transporte aéreo cuyo número global de frecuencias semanales registró un aumento del 10% con relación a 2005.

Telecomunicaciones

El sector de las telecomunicaciones mantiene el dinamismo observado estos últimos años realizando un volumen de negocios consolidado de más de 22,6 mil millones de Dirhams, en crecimiento de 10% con relación a 2005. Esta subida resulta de un aumento de 15% del volumen de negocios bruto de la actividad de telefonía móvil y de 5,6% de la de « fijo e Internet ».

El volumen de negocios del segundo operador telefónico Meditel se eleva a 425 millones de euros o sea un aumento del 7,2% en moneda local. A finales de 2006, los clientes de Médi Telecom llegaron a nombrar 5,2 millones, o sea una importante progresión del 28% con relación a finales de 2005. De esta cifra se nota la progresión del segmento de prepago, con un 29,6%, que constituye el 97% del total de clientes.

Los resultados en 2005 de los dos operadores de telefonía dan prueba del potencial del mercado de las telecomunicaciones en Marruecos, bajo el efecto de la liberalización, y también del dinamismo de los operadores.

El sector del comercio se ha beneficiado de una demanda interna especialmente dinámica, aprovechando los efectos del crecimiento logrado por el sector primario, y sacando provecho de la apertura de las fronteras.